

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Fuentes, 4. TELÉFONO, 4.463. APARTADO, 637.

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LOS MAESTROS DE ESCUELA

A un Congreso, no; á una peregrinación, sí.

Ha llegado á Barcelona una peregrinación de maestros de escuela. Son cerca de 300. Los preside el obispo de Segorbe. Van á Roma á besarle las sandalias al papa. Y van en uso de un derecho indiscutible, siempre que concurramos en no disentir el derecho á hacer tonterías. Si los fuéramos á examinar á fondo, la mayor parte de los derechos de la libertad burguesa son eso. Tenemos, pues, que resignarnos á esa desgracia. Los verdaderos derechos, los grandes, los que entrañan la grandeza, la moralidad, la justicia de la vida, esos están prohibidos. Porque, en realidad, el primer derecho que habría que reconocer era el de no someterse á la mayor parte de los deberes que esa misma libertad nos impone.

Pero, aparte de esto, esos maestros peregrinos no nos pueden pillar de sorpresa. ¿Trescientos? Faltan más de otros tantos y del doble de otros tantos. Forman legión los maestros peregrinos en este peregrino Magisterio nuestro! Y perdonen los que no merecen entrar en el juicio desfavorable. Que los hay que no lo merecen. Que son dignos. Que son seres inteligentes. Ahora que éstos son pocos y están mal mirados. Están mirados como las manzanas podridas dentro de la clase. Las manzanas que, si no se anda con precauciones, acabarían por corromper á las demás. A los humildos, buenos cristianos, cortos de alcances, largos en garrulería y devotos del santo prejuicio, su patrono tutelar.

Y éstos son los que van á peregrinaciones. No haya miedo que, en vez de ir á Roma á lamisquearle los pies á Pío X se les ocurra hacer viajes por Bélgica, Suiza, Inglaterra, Alemania y otros sitios donde la Pedagogía ha adquirido una elevación extraordinaria. Pudieran contagiarse de pecado. ¡Cosa horrible! ¡Hay nada más nefando que un maestro de escuela español, cuya misión es crear hombres dóciles á todos los manoseos de caciques de almas y cuerpos, se contagie del pecado nefando de modernidad y civilización!

Sin embargo, permítanos nuestros queridos peregrinos que nos asalte una duda. ¿No contravienen, en cierto modo, disposiciones emanadas de los poderes al realizar esa peregrinación? Hace poco tiempo, siendo ministro de Instrucción pública el Sr. Ruiz Jiménez, se prohibió á los profesores que paga el Estado asistir á un Congreso donde se iban á formular peticiones que redundaban en bien de la clase. Esta prohibición, en recta lógica—la lógica más recta suele ser aquella de las deducciones más inopinadas—, ¿no se ha extendido igualmente á todos los actos, en colectividad, realizados por el Magisterio?

Así debe ser. Los que no pueden reunirse en un Congreso no pueden tampoco formar una peregrinación. De otro modo: los que pueden ir en una peregrinación pueden también reunirse en un Congreso. Se argüirá que este acto lo realizan como católicos. Y el otro, ¿no lo realizaban como ciudadanos? ¿Son más dignos de ser reconocidos los derechos del católico que los derechos del ciudadano? Pues el maestro que piense de este modo, el maestro que abdique su ciudadanía y no su catolicismo; el maestro, expresándolo ya en otra forma, que no defienda su ciudadanía tanto como su catolicismo, antes de dedicarse á educar debiera empezar por aprender á ser hombre.

Un maestro que no sabe ser hombre, que no sabe ser ciudadano, es indigno de educar á los pobres niños. Al hacerlo comete una falta social de las más abominables.

Lo mismo pudiera decirse de los maestros que van en peregrinaciones estúpidas á Roma.

La situación en Méjico

(POR TELÉGRAFO)

Otro caballero en liza.

París 20.—Comunican de El Paso que se ha formado otro gran núcleo de revolucionarios, que con los generales Félix Díaz, Emilio Gómez y Orozco Salazar se pondrá á las órdenes del famoso Zapata, quien acampa á unos 20 kilómetros de Méjico.

Dos mil zapatistas han saqueado la ciudad de Lourey, situada á 18 kilómetros de la capital.—C.

Frente á Tampico.

Londres 20.—De Nueva York telegrafían que el almirante que manda los buques americanos apostados frente á Tampico ha pedido que se le envíen dos barcos de guerra más.

De esto parece deducirse que los revolucionarios dan nuevas señales de actividad.

Ha sido enviado á disposición del referido almirante un buque-hospital para 1.000 plazas.—Bernard Murdock.

TARIFAS DE LA IGLESIA



— Pero, señor cura, ¿me va á costar na menos que seis reales una misa?
— Mira, á otros será fácil que les cueste seis años de presidio.

DE LA VIDA SOCIAL

¿Qué es la conciencia?

Se ha visto el Consejo de guerra ante el que ha comparecido el coronel de la armada Sr. Labrador por negarse á presenciar una misa del Espíritu Santo.

El problema que particularmente tienen que plantearse á diario los librepensadores, los ateos, los protestantes, los teósofos y los no confesionales españoles—no hablemos de los ocho budistas que existimos— ha tenido el valor de plantearse públicamente el Sr. Labrador, y ahí está sobre el tapete un problema de Academia y de Ateneo para que lo resuelva un Arcobispo nuevo.

La conciencia humana se ha escondido tanto, se la ha empujado tantas veces hacia dentro son las manos sobre el pecho, que para la gran mayoría es una cosa interior, una prenda íntima de buen abrigo ó un parche norteamericano de franela colorada.

Demasiado íntima, demasiado secreta la conciencia individual, cuando se invoca colocamos casi siempre la imagen de una cosa desconocida ante quien oye.

¿Es la conciencia así? ¿Qué ha de serlo! La hermosa parafrasis de Víctor Hugo, que es la mejor definición dada por filósofo alguno, la atestigua como «aquella cantidad de ciencia que llevamos con nosotros mismos». Si así es, la conciencia es algo activo, algo que vive, que actúa, que no está preservada por el chaleco ni detrás de una pechera de almidón. Si es nuestra ciencia, es nuestra vida pública, nuestra conducta social, y más que dentro de nosotros mismos está fuera y nos acompaña como el aura personal que ven en cada hombre los videntes.

La conciencia inconfesada no es conciencia, es una superstición, será una camiseta; pero no será el verdadero calor de nuestro espíritu, puesto en el mundo para iluminar al mundo y señalar las rutas de las ideas.

El Sr. Labrador será condenado ó será absuelto; de cualquier modo ha puesto en la realidad una hermosa indicación para definir claramente la conciencia, y ésta se nos ofrece ahora como algo que es, que hace, que está en la vida y que no debe ocultarse como esas partes vergonzosas, para las que ha sido preciso torturar la industria y orrear que son morales los botones y las fíbulas.

Rafael URBANO

EN CUARTA PLANA

Reflexiones sobre el georgismo

por L. OLARIAGA

COSAS DE ESPAÑA

UN ALCALDE QUE SE MUERE DE RISA

(POR TELÉGRAFO)

Sevilla 20.—En la sesión municipal celebrada anoche se produjo una acalorada discusión que dió origen á muchos incidentes.

Fué el motivo de ella un debate sobre la conducta del alcalde, conde de Urbino, y propietario de una casa de la calle de Recaredo.

Esta finca estaba declarada por el Ayuntamiento en estado ruinoso y habíanse suspendido unas obras que el dueño había comenzado en ella antes de ser alcalde.

En cuanto tomó la vara las obras se reanudaron y terminaron sin licencia alguna.

Tan escandaloso hecho fué denunciado al Ayuntamiento por el concejal Martínez Barrio. Y después de la empeñada discusión de anoche el Cabildo acordó imponer una multa de 250 pesetas al conde de Urbino, que, naturalmente, está dispuesto á pagarla muerto de risa.—C.

CHOQUE DE TRENES

(POR TELÉGRAFO)

Ocho heridos.

Ciudad Real 20.—Cerca de la estación de Fernán Caballero el tren rápido número 56 alcanzó al de mercancías núm. 224, produciéndose un violento choque, á consecuencia del cual quedaron destruidos ocho vagones y resultaron heridos seis viajeros y dos empleados, aunque, afortunadamente, sin gravedad.

El accidente ocurrió á causa de la densísima niebla, que impidió ver las señales al maquinista del rápido.

Inmediatamente de conocerse el suceso salió de esta capital un tren de socorro. Más de 200 viajeros esperaban alrededor de grandes hogueras la llegada de trenes que les transportasen á su destino.—C.

LETRA MENUDA

De un prófugo á su mamá

CARTA ÍTIMA

Querida mamá:
Ya sé que me indultan.
Anoche, tomando café sin azúcar (costumbre francesa que no me resulta), lo supe ¡indultado! ¡Cesarín mi augusta, mis incertidumbres y mis amarguras! ¡Ya puedo á mi patria volver! ¡Ya no hay dual! ¡Las persecuciones se borran, se esfuman! Echagüe es un santo, mamá. La ventura de abrirle las puertas á los que se fugan merece un ascenso. ¡Por qué doña Fura, y tú y otras damas de estirpe y alcurnia no hacéis que le premien su hermosa conducta? Ya ves: nos perdozan aquella aventura de la escapadita; pero, como justa sanción, nos exigen pasar de reclutas al sitio en que pega la jarca moruna y tiritos. Y el caso, mamá, si se estudia, lugar da á fugarse, no aquí, á las Molucas. ¡Señor!... ¡Si nos fuimos huyendo de luchas, del alistamiento, de tiros y pupas! ¡Por qué, pues, nos llaman? ¡Por qué nos indultan? En Francia me quedo, mamá. La lectura del documento de Echagüe me asusta, y, como el citado café sin azúcar, te digo en secreto que no es resultado. Adíse. Manda fondos á tu hijito, Lucas.

Por la copia, Figarito.

LA ÚLTIMA OPERACION

Cómo se hace la guerra

Ahora se dedica el general Marina á sembrar de blocaos los alrededores de Tetuán.

Y con este motivo se arma todos los días una de tiros que enciende el pelo.

Y que, como es natural, cada lucha de estas nos cuesta un puñado de vidas.

En la operación de ayer nuestras bajas fueron más de veinte. Tres soldados perdieron la vida y un par de docenas resultaron heridos. Esto según los datos oficiales. Los particulares harán subir la cifra de bajas, como siempre.

Dicho se está que todas las jornadas son gloriosas.

El dios de las victorias acompaña constantemente á nuestras tropas. Contamos las victorias por combates. Ni uno fué desfavorable á las armas españolas: ni siquiera dudoso. Siempre la morisma resultó destrozada por los certeros disparos de la artillería, las bridasas cargas de nuestros jinetes y los audaces ataques de nuestros infantes. Siempre los mogribinos tuvieron bajas numerosas. Siempre concluyó la acción teniendo que huir los moros...

La campaña de Africa es una serie ininterrompida de victorias: unas victorias que, á pesar de ser tan patentes y tan grandes, no ponen fin á la campaña.

Entre esta lluvia de éxitos militares se destaca con extraordinario vigor el alcanzado el día 19. Fué un éxito—perdónenos lo vulgar de la frase—de los que tiran de espaldas.

Movilizáronse cuatro columnas, con todos los elementos modernos de combate, para batir unos centenares de jarqueños mal armados y astrosos, diegidos por gente que no han pisado los Academias militares y no conocen los secretos de la ciencia de la guerra. Al frente de nuestras tropas puséronse cinco generales—heroicos los cinco, por supuesto—: uno de división y cuatro de brigada. El general en jefe presenció la operación, ó dispuesto á intervenir en el caso improbable de que se cometiese algún error.

Comenzó la acción. Su objetivo era levantar un nuevo blocao. El estado mayor, tras largas vigilias, había elegido el sitio adecuado para construirlo: era un punto de gran valor estratégico, la loma de Beniamram.

Puséronse en marcha las columnas. Cada una tomó su camino, dispuesta á cumplir el cometido que le habían asignado. Como nuestro estado mayor es precursor entre los previsores y cuanto ordena obedece á un plan meditado, las fuerzas llegaron á Beniamram sin contratiempo.

Si Molke, el vencedor del 70, presenciera el avance se quedaría estupefacto. Se hizo con la tranquilidad, con la sencillez que pudiera hacerse en unas maniobras.

Adunáronse las tropas de Beniamram. Los ingenieros dispuséronse á levantar el blocao... Entonces los jefes allí presentes cayeron en la cuenta de que en aquel sitio no era pertinente construir blocaos. Parece que es una posición dominada por los fuegos del enemigo. ¡Un pequeño inconveniente que se había pasado por alto el estado mayor! La observación de los jefes planteó un problema: ¿Qué hacer con el blocao? ¿Para qué se había movi-

zado tanta gente? Regresar sin fortificar nada, sin disparar apenas tiros, sin bajas, era muy duro. Podía haber quien creyese—sin razón, naturalmente—que los que dirigen la campaña no saben por dónde se andan y procedan á tonterías á locas... Se imponía hacer algo.

Y se hizo. Ya que no se podía hacer el blocao en Beniamram, trasladáronse las fuerzas á loma Amarilla, punto que nadie había pensado en fortificar. Allí quedó el blocao.

Con este motivo se libró una acción en la que, como es natural, nos cubrimos una vez más de gloria y en la que, como también es natural, tuvimos gran cantidad de bajas.

El triunfo del 19 es grande, casi, casi definitivo, como pueden apreciarlo nuestros lectores.

El acierto, la previsión de los privilegiados cerebros que dirigen la campaña es patente. Eso de ir á fortificar Beniamram y concluir fortificando loma Amarilla es un acierto asombroso. Alejandro, César, Napoleón, Molke, Primo de Rivera (el capitán general), no lo habrían hecho mejor.

Conocemos la página brillante del 19; conocemos parte de las bajas que la acción produjo. Ahora sólo falta conocer las recompensas que se conceden. Apresúrese el Gobierno á otorgarlas. El «ascensor» debe funcionar.

LLOYD GEORGE

Inquilinos y caseros

(POR TELÉGRAFO)

Londres 20.—Lloyd George, el revolucionario ministro de Hacienda inglés, ha presentado á las Cámaras un proyecto de ley que regula las relaciones entre inquilino y casero.

Este no podrá subir á su albedrío los alquileres ni expulsar cuando le venga en ganas al inquilino, quien por otra parte tendrá derecho á una indemnización por las mejoras que hicieren en los cuartos que habiten.

Naturalmente, los grandes caseros londinenses que poseen calles y barrios enteros no están conformes, y aunque en su mayoría son miembros de la Cámara de los Lores, como es ya opinión generalizada que Lloyd George lleva á cabo cuanto se propone, la presentación del bill ha producido un pánico enorme.

Consecuencia de él ha sido el gran número de ventas que en estos días se ha realizado, una de ellas por valor de 50 millones de duros.

El objeto de la venta ha sido el terreno en que se alza un barrio entero de Londres, que pertenecía al duque de Belford. El comprador ha sido el diputado Mallaby Dewby.—Bernard Murdock.

El conflicto de El Ferrol

(POR TELÉGRAFO)

Situación equívoca.—Socorros á los huelguistas.—Las gestiones de Iglesias.

El Ferrol 20.—El alcalde ha recibido varios telegramas de Madrid notificándole que es un hecho el despido del contra-maestre Casado.

No obstante, los representantes de la Constructora Naval niegan que el Consejo de Administración les haya corroborado la noticia, y esta equívoca situación aumenta la excitación de los ánimos.

Los huelguistas siguen recibiendo víveres, de que está abarrotado el Centro Obrero, y se reparten entre las familias más necesitadas.

La Unión Ferroviaria les ha enviado 2.000 pesetas; los obreros textiles, 1.000, y las Sociedades agrícolas, 800.

Los huelguistas cuentan con medios para resistir muchos días y su espíritu no puede ser más levantado.

A propuesta de los concejales socialistas el Ayuntamiento concederá 5.000 pesetas, que serán incluidas en el presupuesto de 1914, á favor de las familias de los huelguistas.

Los concejales republicanos se proponen pedir otras 5.000.

Los obreros muestran agradecidísimo á las gestiones de Pablo Iglesias para solucionar el conflicto.—Pérez.

Falta de carne.—Mitin.—Los militares

El Ferrol 20.—Con motivo de la huelga ha faltado hoy carne para la venta.

Mañana celebrarán los obreros un gran mitin para tratar del desarrollo de la huelga. Se acordará persistir en el paro.

Los elementos militares realizan algunos servicios.—Mencheta.

El alcalde juega con el ministro?—De comedias bafa.—Entusiasmo de los huelguistas.

El Ferrol 20.—El conflicto sigue igual.

El telegrama del ministro á que aludíamos ayer resulta ser una comedia bafa.

Ha producido un enorme entusiasmo en la opinión el artículo de EL SOCIALISTA sobre el conflicto, que expone con gran verismo.

Los huelguistas manifestarán en el mitin de mañana su irrevocable decisión de no volver al trabajo sin haber alcanzado el triunfo.—Pérez.

Exigido al tahonero que os pese el pan.

PUERILIDADES MILITARISTAS

En los periódicos *soi-disant* militares—¿con qué se come «eso»?—encontramos á veces juicios y afirmaciones verdaderamente pintorescos.

A esta categoría de lo pintoresco pertenece la opinión expresada por uno de esos periódicos sobre la causa de que persista la guerra.

Según el aludido periódico, la guerra persiste por obra y gracia de las campañas pacifistas que se realizan en la Península. De suerte que si todos los que vivimos en España gritásemos: ¡Viva la guerra! ¡Muera el infiel marroquí! la lucha de Africa terminaría como por arte de magia.

Y esto lo dice un periódico «militar», y quizás haya sido escrito por un señor de amplios mostachos y de fiera mirada.

Sin embargo, da la sensación de cosas escritas por un niño en una revista festiva.

Porque una puerilidad semejante no puede ver la luz en un periódico serio ni ser gestada en el cerebro de un hombre sensato.

¡Hay guerra porque los pacifistas protestan de ella! ¿Cabe mayor simpleza?

Hay guerra porque la hemos provocado yendo á tierras que no son nuestras á consolidar con la fuerza de las armas los infames despojos de un puñado de capitalistas que quieren apoderarse de minas y de tierras que son de los moros.

Hay guerra porque en ella encuentran su negocio los mercaderes sin conciencia que comercian con las desgracias de España.

Hay guerra porque así se satisfacen las ambiciones y los apetitos de los *Pedro de Avenidaño*.

Hay guerra porque un imperialismo necio se adueña de ciertas alturas.

Por esto, y nada más que por esto, hay guerra. Ello es notorio. Lo saben todos. Lo saben hasta en Belchite. El único que lo ignora es ese periódico «militar» á quien nos referimos.

APOSTILLAS A UN ARTICULO

La Escuela Nueva

Ha entonado Rafael Urbano un *en sayo* español de Sociedad fabiana, y daba unos cuantos nombres de muchachos que intervinieron en aquella nacida Universidad socialista.

Olvídaba algunos nombres, en efecto, y quizá, si mi memoria no me es infiel, había intervenido á alguno que nunca estuvo. Yo sólo he de recordar á dos que tomaron asiento entre nosotros, y que son escritores de gran talento: Luis Bello y José María Salaverria.

Fracasó aquel intento porque realmente había dos tendencias claras y distintas: una que podíamos llamar científica y otra de acción. Querían unos la reclusión para el estudio previo de todos los problemas. ¿No reconocéis en este criterio la nueva Liga que preside persona tan inteligente como Ortega y Gasset?

Los segundos, en cambio, pretendían desde el primer momento lanzarse á la pelea, á la lucha. Robar instantes á la acción para estudiar; estudiar además en la realidad.

Ha pasado el tiempo y casi naturalmente nos hemos venido á agrupar como entonces.

Hubo, sin embargo, un criterio ecléctico: el de algunos que con menos méritos intelectuales que los demás y con mayor voluntad se propuso crear aquel Centro de estudios socialistas.

De aquellas reuniones salió la Escuela Nueva. Creímos, sin embargo, los fundadores, que era conveniente dar á la institución un carácter mixto de Universidad popular y de Escuela socialista. No pretendimos hacer labor de altura científica, sino de difundir teorías y de estudio de realidades.

Y á esta Escuela Nueva vinieron desde el primer momento Urbano, Mellá, Quirós, Ovejero; á sumarse á los iniciadores, Agulló, Bugallá, Fernández de Velasco y yo.

Requeríase como condición precisa no profesar ideas antisocialistas ni confesionales, y claro que el mitin en partidos distintos del socialista era imposible.

Á medida que alrededor nuestro se formaron partidos, algunos de los fundadores se separaron de la Escuela. Ya ésta en marcha vinieron elementos valiosos: Vera, Besteiro, García Cortés.

Y hoy la Escuela derivada de aquella Universidad, caracterizada ya como netamente socialista, tiene representación en los Congresos del Partido y continúa su labor amplia de divulgación de teorías socialistas y su misión de estudio de problemas del día.

Algo ha quedado, pues, del esfuerzo de aquellos muchachos cuya buena voluntad é independencia ensalzaba Rafael Urbano: un centro de cultura en el que pueden ingresar todos los espíritus que aun temen la inscripción en

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

Tres muertos y más de 30 heridos.

Una operación por un bloque.
 Ceuta 20. — De Rincón comunican que ayer se realizó una nueva operación para construir otro bloque en las líneas avanzadas, tomando parte en ella cuatro columnas con fuerzas de todas las armas, mandada cada una por un general de brigada.

Dirigió la operación el general Aguilera y la presencié el general Marina. Los servicios de aerostación y aviación no pudieron ser también utilizados a causa del huracanado viento que hacía.

Salida de las fuerzas.
 A las cuatro de la mañana salieron del campamento principal de Tetuán cuatro columnas en la forma siguiente:

Las fuerzas regulares indígenas, mandadas por el general Berenguer, rodearon el Dersa para salir al otro lado de Lauzén.

Al mando del general Primo de Rivera la brigada de cazadores, por el camino de Lauzén.

En dirección al llano de Ben-Karrik el general Aguado, al frente de los regimientos de Saboya y Wad-Rás.

Formaba la reserva una columna mandada por el general Santa Coloma, formada por los regimientos de Ceuta y Borbón.

Todas las columnas llevaban artillería, caballería y secciones de ingenieros. La compañía mixta de ingenieros formada con los regimientos de Saboya y Wad-Rás, llevando materiales para la construcción de los reducidos.

A las seis de la mañana salió el general Aguilera de Tetuán, dirigiéndose a las posiciones.

El general Marina salió a las ocho de la mañana, marchando a la loma de Arapiles, donde se instaló para presenciar el avance de las tropas.

El enemigo.
 El avance se hizo en medio de un tiro intenso del enemigo, que aumentaba por momentos, especialmente por el lado de los poblados próximos a Beniamram, que fueron arrasados el día 11 de julio por los regulares indígenas.

Estos rodearon ayer aquellos aduanas y los robaron, yendo a situarse más lejos para proteger la operación.

Las baterías de Lauzén y las que habían sido llevadas desde el campamento general y convenientemente emplazadas rompieron fuego de cañón contra los grupos enemigos que, bien situados; hacían continuas y nutridas descargas.

Cambios de parecer.—El bloque.
 Cuando las fuerzas habían tomado posiciones para defender el monte de Beniamram, en Anghera, donde se pensaba instalar el nuevo reducido, y llegaron a este punto los peritos, la posición no les satisfizo y hubo que trasladar las tropas a lo alto de la loma amarilla.

Los batallones de cazadores de Arapiles y Llerena tomaron posiciones para proteger los trabajos, e inmediatamente comenzó la construcción del nuevo reducido.

Moros, moritos y moras.
 A las dos de la tarde iniciaron los moros un movimiento con el propósito de correrse desde Ben-Karrik a Lauzén.

Observado desde el campamento general, empezó furioso cañoneo de todas las baterías para cortarles el paso.

Por otra parte, en toda la orilla del río y desde el barranco Samsa, paqueaban constantemente, hostilizando con mayor empeño el nuevo bloque del llano de Ben-Karrik.

Se veía a la gente de los poblados arrasados presenciando la operación desde el Mogote que hay próximo al Cónico.

Había muchas moras y chiquillos. Estos custodiaban los ganados.

Arrección al combate.—Columna de refuerzo.
 A las tres de la tarde aumentó el enemigo, atacando con furia el reducido que se estaba construyendo.

Las fuerzas que protegían la construcción hicieron fuego por descargas; pero hacíase imposible contener al enemigo, que se corría a la parte baja de Anghera.

Para evitarlo ordenó el general Marina que saliera una columna de Rincón y se situase en Malalien para impedir el movimiento de los moros.

Retirada de las fuerzas.
 A las cuatro de la tarde se circuló la orden para que comenzase la retirada de las fuerzas.

El regreso al campamento fué penosísimo, pues los moros, siguiendo su táctica, arreccionaron con más furia en el ataque.

Sin embargo, la gran superioridad de nuestras fuerzas hizo que aquellos pudiesen ser contenidos, aunque soportando sus incansables molestias.

Las bajas.
 Sobre las dos de la tarde llegó al campamento con una herida leve de bala en el cuello el coronel del regimiento mixto de artillería de Ceuta, Sr. Salavera.

Están heridos el teniente Dema, hijo del coronel del regimiento de Wad-Rás, que pertenece a este Cuerpo; el teniente Lapuente, de cazadores de Llerena; el capitán Meléndez, ayudante del mismo batallón, que tiene un balazo en el dedo anular de la mano derecha, habiéndole dejado la bala el hueso limpio.

De las tropas han resultado tres muertos y más de 20 heridos, entre éstos un soldado moro del tabor de Tetuán.

Un ordenanza de la escolta del general Primo de Rivera tiene un balazo en la cabeza.—C.

(TELEGRAMAS OFICIALES)
Relación de bajas.
 Tetuán 19 (4 las 22,50).—Comandante en jefe a ministro Guerra:

Con objeto de hacer extensos reconocimientos para elegir posición que resguarde tranquilidad zona Tetuán-Lauzén, salieron esta madrugada, mandadas por ge-

neral Aguilera, cuatro columnas a las órdenes generales Santa Coloma, Primo de Rivera, Aguado y Berenguer, llegando a las alturas de Samsa y Beniamram con escasa resistencia. Para apreciar la operación, la brigada de Torres Ascarza, desde el Rincón, hizo una demostración ofensiva entre Malalien y Kalalien. En estipendio loma Amarilla procedió a construir reducido.

Consecuencia avance, repliegue y protección obra, se han entablado combates parciales con enemigo, que a última hora se acercó bastante, siendo rechazado fácilmente con fuego de fusil, cañón y ametralladoras, que causaron bajas vistosas.

Por nuestra parte hemos tenido las siguientes bajas: herido coronel regimiento mixto artillería Francisco Salavera, primer teniente José de la Fuente, de Llerena, y Enrique Dema, de Wad-Rás, graves; capitán Enrique Menéndez, de Llerena, leve; herido tropa de Wad-Rás, cabo Diego Reina Aguilera, soldados Francisco Luan Varrana, Juan Revelles Castillo, Tomás Martín; del 2.º montaña, soldado Apapito Bupérez Marcos; de Llerena, sargento Pedro Moreno, soldados Manuel Fernández, Mauro Viejo, Manuel Rodríguez Fernández, Enrique Canelo Valera, Miguel Valera Cabano, Raimundo Rey Santiago, Antonio Cabrera Pereda; de Barbastró, soldados Sebastián Moyano, Félix García Rodríguez, Laureano Puyo; tabor Tetuán, soldado Mohamed el Bakali; muertos, de Wad-Rás, soldados Antonio Beltrán y Miguel Delgado Murillo, mas varios contusos de bala de Wad-Rás.

La operación, muy bien dirigida en todas sus fases por general Aguilera y generales a sus órdenes, y presenciada por mí hasta su terminación, ha puesto de manifiesto una vez más el levantado espíritu de jefes, oficiales y tropa de este ejército.

El comandante Ildelfonso Infante, herido el 17, ha fallecido.

Moros merodeadores.
 Ceuta 19 (4 las 23,30).—Comandante general a ministro Guerra:

Noche pasada moros intentaron robar una casa situada campo exterior. Guardia civil que la custodiaba rompió fuego, consiguiendo hacerles huir. Reconocido campo se encontraron grandes manchas de sangre, así como un turbante y otros efectos, lo que hace suponer que enemigo tuvo bajas que consiguió retirar. Sin más novedad.

En la zona de Melilla
 (TELEGRAMA OFICIAL)
 En el Peñón y Alhucemas.—Un soldado herido.
 Melilla 19 (4 las 22,40).—Comandante general a ministro Guerra:

En Peñón ha transcurrido día sin novedad, y en Alhucemas han hostilizado moros más débilmente que ayer.

A soldado brigada disciplinaria Joaquín Hetero Gallardo se le disparó fusil estando de centinela, ocasionándose herida de pronóstico en un dedo.

El vapor correo ha marchado a Málaga y Madrid coronel jefe Depósito Guerra.

Las víctimas
 Cuerte de un comandante.
 Ceuta 20.—Esta mañana ha fallecido el comandante Infante, de fuerzas regulares indígenas, herido en la operación del miércoles.

Su cadáver será enterrado mañana, a las diez, con los honores correspondientes.—C.

Al ex ministro de Marina se le han condecorado con la gran cruz del Mérito naval.
 ¿Por qué?
 ¿Por qué se mereció en la bahía de Cartagena?

PROPAGANDAS PARTIDISTAS
LO TRASCENDENTAL

Si no la entente cordiale, las concordancias de D. Melquíades en Linares y del conde de Romanones en Zaragoza fueron manifiestas.

Y en sus simultáneas propagandas partidistas se han vuelto a clarear propinqueos a un nuevo turno pacífico. Que uno y otro satisficéase de la solución de la última crisis. Señalan su fecha como nueva era. Para ambos, el desvenecado instrumento de Gobierno que se moldeó en El Pardo lo hizo pasar a la historia el alto puntapié. La «implacable hostilidad» quedó eliminada. Como quedó en aprecio de delación vengativa lo de las «colaboraciones sórdidas».

Todo eso es del pasado. Son estelas de los partidos históricos, que ya llama D. Melquíades. Bleh. Pero ¿y los nuevos partidos?

¡Ah! los nuevos partidos, los definitivos instrumentos de gobierno—porque al actual lo tienen por temporero, que diría Sánchez de Toca—, esos nuevos puntales del régimen son los que tratan de robustecer, mediante pactos sinalagmáticos con los feudatarios rurales y urbanos, los dos ases de la próxima baraja política.

El uno, el que seguido de sus israelitas llegó a la peregrinación a Linares, dejando lo de Marruecos para otra ocasión, repite sus genuflexiones desde el zaguan de Palacio; repite sus tópicos de la democracia de Inglaterra e Italia y su sofística de mantener sus ideales republicanos dentro de la monarquía.

Pero, y esto es lo importante, es lo trascendental para él y los suyos, volver a pedir el Poder. Aunque sin amalgamas, sin alianzas con los que, náufragos, llegaron en son de «caballeros del Santo Sepulcro».

Esa petición es lo trascendental. El Poder, apoyando la demanda en la opi-

nión... de los 2.000 renegados. Y alterándolo en sórdida promiscuación con los demócratas de la derecha.

Porque, eso sí: hay que sentar como postulado de gobierno la más pura democracia; democracia a todo pasto... aun cuando el régimen sea de privilegios.

Y el otro, el regocijo cómplice del mauricio, el que rodeado de sus faldos hizo pista y tablado de la presidencia del festín, con su ameno lenguaje también hiperboliza la democracia del rey y afirma que con la visita de Azañarte a Palacio desaparecieron los obstáculos tradicionales, cuando lo que desapareció fué un censor, y alaba la evolución del «gran español»—don Melquíades—y los suyos, y dice que no sabe cómo pudo gobernar un año sin mayoría en las Cortes—pero sí añadir que las tuvo cerradas—, y establece, en fin, tres consecuencias de la crisis «que quedará como modelo en nuestra historia constitucional».

Primera consecuencia: Condenación de disidencias.—Alusión a los Húsares de Ponferrada.

Segunda consecuencia: Solución de continuidad de una política a otra.—Mauricio.

Tercera consecuencia: Restablecimiento de la normalidad de relaciones de los partidos turnantes. Entente con el gran tribuno converso, y probable reconocimiento de beligerancia a la actual Interinidad.

Todo ello, en resumen, política de codicias, de apellidos; política de personas que, mientras gocen de inmunidad para el proceso y la relegación, será para el país de extenuación y villpendio.

Para los faldos, los reñoros y los traficantes del sufragio local asistentes al acto, éste fué de mucha trascendencia.

Para nosotros también hubo algo trascendental en esos dos actos de propaganda de votos. Y como para nosotros, para cuantos no tienen por qué invocar a cada amago a las prosperidades y provechos el nombre del país, la nación o la patria.

Pero para nosotros y para todos los sin culpa la trascendencia no se la dieron los protagonistas. Se la dió el ajeno a tales actos, lo que fué protesta de ellos.

En el de Linares lo trascendental fué la indignación de los engañados, la de los de la calle. Y lo fué por la osadía del que, siéndoles Judas, aun pretendió hablarles como redentor a los hombres de rudo trabajo y de una ruda y sola palabra. Los danostes, las silbas al traidor fueron lo trascendental.

Como lo fué en Zaragoza la voz interruptora y valiente que pidió la paz, obligando al conde a dar un corte a su discurso y dejarse para mejor coyuntura los consabidos deberes del honor y los compromisos internacionales.

He ahí lo que para todos los maños, para toda España es lo trascendental. Las manifestaciones de la voluntad del pueblo. La indignación para las traiciones, para los comediantes políticos, y la esforzada oposición a un imperialismo criminal, loco ó medio.

He ahí lo trascendental para todos, menos para los sayones y centuriones de esta Nación ya harta crucificada.

Eduardo SAAVEDRA

Mezquinos en todo
 Nuestros capitalistas son mezquinos de espíritu; pudiendo ser espléndidos en dinero, son ruines porque tienen el alma bañada en ruindad.

Han tenido ocasión de demostrar españolismo, patriotismo y otros ismos, y les ha faltado generosidad.

Hicieron mucho ruido con motivo de la compra del cuadro de Van der Goes por un alemán, y anunciaron que esa obra de arte no saldría de España, por que antes sería regalada al Estado mediante una suscripción nacional que fué abierta ipso facto.

Abrióse la suscripción, reuniéronse unos miles de pesetas que en ningún modo se acercaba siquiera a los millones de reales preciosos, y en eso quedó todo el rumbo de nuestras clases aristocráticas y burguesas.

Un ministro liberal, el Sr. Ruiz Jiménez, puso la contera publicando una real orden por la cual el cuadro no tendría tropiezo alguno en su paso por la frontera. El emperador Guillermo no se lo agradecerá bastante, ni tiene por qué, pues harto bien saben en el extranjero que estas cosas son fáciles de lograr en España.

Contra el intento de compra por Alemania y contra las facilidades de salida proporcionadas por un ministro hubiera podido levantarse un gran montón de billetes de Banco que nuestros capitalistas reuniesen, muy bastantes para detener en España el cuadro de Van-der Goes.

Pero no lo han hecho. ¿Qué les importa a ellos un cuadro cuyo mérito no comprenden ni comprenderán? Son demasiado brutos y demasiado avaros para sentir el impulso de un rasgo generoso en favor del arte.

Nosotros no sentimos demasiado que el cuadro vaya a Alemania. Seguramente allí podrá ser contemplado por millares de hombres más cultos que nosotros en un Museo público, mientras que aquí lo tenían secuestrado en un convento de un pueblo ciertos hermanucos aun más ignorantes que nosotros; pero muy inclinados a cambiar el cuadro por los millones de reales que los alemanes dan por él.

Los ascensos entre generales han quedado pendientes de firma.

¿Que lo hagan ya de división, hombre!

¿Si estamos en el secreto!

La vida obrera en Barcelona

Mitín de cocheros.

Los cocheros han celebrado el tercer mitin de la serie acordada, al que ha asistido numerosa concurrencia.

Con estos actos, la Sociedad La Fraternal, que había quedado casi en cuadro a raíz de la última huelga, va nutriéndose con el reintegro de muchos compañeros que de nuevo piden ser inscritos en la Asociación.

De continuar así, dentro de poco tiempo la Fraternal contará con el mismo contingente de asociados de sus mejores tiempos. Nuestra enhorabuena.

Huelga de peones.
 Se han declarado en huelga 90 peones de albañil que prestaban sus servicios en las obras de construcción de la nueva plaza de toros. Piden aumento de un real diario, ó sea 12 reales en vez de 11 que hasta ahora venían percibiendo.

Con motivo de esta huelga de peones también se han visto obligados a holgar los albañiles, quedando dichas obras totalmente paralizadas, lo que constituye un disgusto enorme para los taurófilos, que temen no poder ver concluido el nuevo templo de arte para la fecha señalada, ó sea para el próximo abril.

El contratista de la nueva plaza de toros, que con su talajeña ha dado pie a la huelga, es un tal Alejandro Molins, conocido por los obreros albañiles como uno de los más refinados explotadores de la clase.

Los obreros del Arte fabril.
 Dos nuevos mítines ha celebrado la Sociedad del Arte fabril La Constancia y los dos se han visto concurridísimos.

En estos actos, a la pregunta hecha por la presidencia respecto si estarían dispuestos los obreros a acudir nuevamente a la huelga en caso de pretender arrebatarles las pequeñas mejoras conseguidas con la publicación del real decreto de 24 de agosto último, contestaron con un sí unánime. Ya lo sabe, pues, el Sr. Dato.

Fundidores de Manresa.
 Habiendo sido despedidos algunos obreros fundidores de Manresa con el pretexto de poco trabajo, la Sociedad de Metalúrgicos ha celebrado una asamblea, en la que se ha acordado pedir a los patronos que de nuevo admitan en sus talleres a los despedidos y que la labor sea repartida entre todos.

Si los burgueses no acceden a la demanda, el sábado, 20 del corriente, se declarará la huelga en todas las fundiciones de la ciudad.

Los aserradores mecánicos.
 Continúa sin solucionar la huelga de los obreros aserradores mecánicos de Granollers.—J. C.
 17 de diciembre.

Contra la guerra
 A las cigarrereras madrileñas.

La Agrupación Femenina Socialista, continuando su campaña contra la guerra, os convoca a un gran mitin que se celebrará en el Círculo Socialista del Sur (Valencia, 5, principal), la víspera de Nochebuena, día 23 del actual, a las nueve de la noche, para pedir al Gobierno sea ésta la última Nochebuena que pasen los hijos del pueblo fuera de su hogar, que sea éste el último año en que nos veamos separados de nuestros hijos, que por ser nuestros no tiene nadie derecho a arrebatarlos en guerras de conquista tan impopulares como la de Marruecos.

¡Cigarrereras madrileñas! Las mujeres socialistas os esperan con los brazos abiertos. ¡Muerá la guerra!

Madrid 21 de diciembre de 1913.—El Comité.

Los obreros de Sama
 Huelga para protestar contra un alcalde

Los obreros de Sama de Langreo, después de agotar todos los medios para echar de la Alcaldía al nefasto cacique Gabino Alonso, han resuelto apelar a la huelga.

He aquí el documento en que las Sociedades obreras comunican a los dueños de las minas enclavadas en aquel pueblo su resolución:

«Los que suscriben, presidente y secretario del Centro de Sociedades obreras de Sama de Langreo, en nombre de éstas, tienen el honor de poner en conocimiento de usted: Que no habiendo producido el éxito que se deseaba cuantas gestiones, hasta la fecha, se han realizado por diversas entidades locales, en el sentido de conseguir la destitución del alcalde de este Concejo, al que con su incalificable conducta tiene dicho funcionario en un lamentable estado en todos los órdenes de su vida, amenazada de una ruina completa, principalmente en su esfera económica, y no pudiendo tolerar un momento más los desafueros y arbitrariedades que comete tan nefasto alcalde, nuestros representantes han decidido ir al paro general el próximo día 1.º de enero, si para entonces no está decretada la destitución que en esta fecha solicitamos del Poder público, por medio de una exposición al señor ministro de la Gobernación dirigida, en la que se revela el intenso malestar que aqueja a este Concejo, los males que sufre y el peligro de que éstos aumenten con otros más sensibles aún, si el indicado consejero de la corona desatiende la justísima demanda formulada.

Bien quisieramos, señor director, no recurrir a procedimientos como el de referencia; pero habiendo resultado estériles, según manifestado queda, cuantos medios hasta ahora se han puesto en práctica a fin de conseguir que en nuestro Ayuntamiento se restablezca el imperio de la razón y del derecho, consideramos muy adecuado el que nos proponemos emplear al objeto señalado, sin que implique, por nuestra parte, al llevarlo a cabo, inten-

ción alguna de romper la excelente armonía establecida entre patronos y obreros, siendo los primeros nosotros en lamentar la causa que producirá la interrupción de las buenas relaciones en que en la actualidad unos y otros nos encontramos.

Y a este propósito, en el convencimiento absoluto de que usted, al igual nuestro, se halla penetrado de los gravísimos perjuicios que a este término municipal origina el alcalde, D. Gabino Alonso, que al frente de él se encuentra, y reconociendo los grandes beneficios que al valle de Langreo proporcionará la sustitución de tal autoridad, nada de particular tendría el que usted prestase su valioso concurso a la realización del objetivo que perseguimos.

Después de todo, y dejando a un lado prejuicios que a usted en estos instantes—permitanos esta declaración—no daban de preocuparle, verificaria un acto de indubitable rectitud, cual corresponde a un buen ciudadano, cooperando a recuperar la moralidad desaparecida de la Casa del pueblo, cuyos sagrados intereses estamos todos obligados a defender por sernos propios y comunes, procurando que nuestro Ayuntamiento sea presidido por persona de firme y notoria garantía para la administración de aquéllos.

Hecha la anterior invitación, que estimamos oportuna y de ineludible deber, hemos de insistir en que, si para el aludido 1.º de enero de 1914 no está destituido el actual alcalde de Langreo, el paro general que anunciamos será un hecho, cumpliéndonos, en conciencia, expresar a usted que nos dolemos de los daños que a la Sociedad de su dirección pudieran causarse, de llegar el asunto que nos ocupa al extremo, no siendo nuestro pensamiento el lesionar intereses de nadie, por lo que ponemos a salvo nuestra responsabilidad por no ir directamente nuestra acción contra Empresa alguna, y mucho menos, contra aquellas a cuyo servicio estamos.

Ratificándonos en todo lo expuesto en el presente escrito, lo firmamos en Sama de Langreo a 16 de diciembre de 1913.—El secretario, *Crisanto Zapico*.—El presidente, *Antonio Cienfuegos*»

UNA CONFERENCIA DE NIN

En el Centro nacionalista de Badalona dió el domingo último nuestro corresponsario Andrés Nin una notable conferencia sobre el tema «La situación de los partidos republicanos. El Partido Socialista, única esperanza de redención.»

Dijo que los partidos republicanos han dispuesto de la masa del pueblo sin haberse sabido aprovechar de tan importante fuerza para hacer triunfar sus ideales. No sólo no han traído la República, sino que ni han preparado el pueblo para ninguna empresa grande y elevada. Su obra ha sido infucunda, lo propio en el Congreso que en los Municipios, cuando no ha sido de mala administración. Mientras los directores se han dedicado al puro verbalismo, sin más ideal que el triunfo en las elecciones, han tenido completamente olvidada la educación de las masas, no han fundado escuelas ni bibliotecas y han hecho una generación de desengañados, falta de contingente ideológico.

Examinando la situación presente, dijo que lo que no ha hecho antes más difícilmente se hará hoy que ni los mismos republicanos creen en la República.

Creo que lo que el pueblo debe hacer es venirse al Socialismo, donde será tan republicano, más republicano que hoy; pero donde verá nuevos horizontes de libertad y de emancipación que no puede vislumbrar desde los partidos republicanos.

Dijo que en España, lo mismo que en Bélgica, en Italia y en Alemania, el problema político sólo puede ser resuelto por el Partido Socialista, de honradez intachable, de irreductible oposición a la monarquía, y el único que nos pone en contacto con la Europa moderna.

Circunscribiéndose al examen de la situación de los partidos en Cataluña, analiza el radical, con un importante contingente de obreros demócratas y de aspiraciones revolucionarias; pero con un dictador al frente que ha de anular toda acción innovadora. Del partido regionalista dice que es el partido de los burgueses reaccionarios, deteniéndose en el análisis de la Unión Federal Nacionalista Republicana, de donde he venido, dijo, al Socialista.

La izquierda catalana, añadió, no ha sido una verdadera izquierda; no se ha acercado al pueblo. Su componente ha sido heterogéneo, de idealidad anodina. Sus prohombres han vivido en constante inactividad, y en momentos trascendentales nada han hecho.

Angura la próxima organización política de Cataluña con un partido de derecha, que será el regionalista, y con una verdadera izquierda, que la constituirá el Partido Socialista.

Describe el nacionalismo, reconocido en todos los Partidos Socialistas del mundo y en sus Congresos internacionales, de lo que deduce que nosotros podemos ser perfectamente socialistas sin dejar de aspirar a la autonomía y a la libertad de Cataluña.

Es vergonzoso—exclama—que el Partido Socialista no tenga en Cataluña la fuerza y el arraigo que debería tener, dado el desenvolvimiento industrial de esta región.

Dice que hemos combatido mucho al Madrid político y burocrático; pero que hoy los obreros de Madrid nos dan con su poderosa organización y su Casa del Pueblo una saludable enseñanza. Aquella Casa del Pueblo ha educado al trabajador madrileño, a quien debemos saludar respetuosamente con la gorra en la mano.

Añade que falta completar la obra de la Revolución francesa, cuyos efectos sólo se han dejado sentir en la implantación de los derechos políticos; pero dejando sin solucionar el problema económico.

Analizando el lema de Libertad, Igualdad y fraternidad, dice que constituye un sarcasmo para los obreros. No pueden existir estos principios en una sociedad como la nuestra, compuesta de explotados y explotadores, de ricos y pobres, de har-

un partido como el socialista; que la temen por debilidad de voluntad ó por desconocimiento de la índole de su organización: entren en la Escuela, y a poco, fortalecida su fe, averiguado el mecanismo interno del Partido, ingresarán en él.

Y la Escuela Nueva habrá servido para reclutar intelectuales para el partido—no ingresaron Besteiro y aquel gran poeta Javier Bugallal, primero en la Escuela?—y para realizar una propaganda de ideas: los folletos de Owen, Marx, etc, son una prueba, y las conferencias reanudadas ya en este curso—y para esbozar el estudio de problemas esenciales—, programa agrario de Fernández de Velasco, tomado en consideración en el último Congreso del Partido, estadística de vida obrera, etc., etc.

Modesta, pero tenazmente, se ha trabajado. Y después de cuatro años de labor perseverante, queda á los que más principalmente intervinieron en sus trabajos la mayor satisfacción que se puede tener: la de que el esfuerzo no ha sido estéril.

M. BÚÑEZ DE ARENAS.

Una Comisión de maestros ha visitado en Sevilla al ministro de Instrucción pública para hacerle peticiones que creemos muy justas.
 Pero mejor hicieran los ocasionados en unirse a sus numerosos compañeros que marchan en peregrinación a Roma y allí pedir al papa lo que desean.
 Por lo menos sacarían la bendición.

La policía y los violines

De un hecho insólito que da la medida exacta de la incapacidad de Méndez Alanis, da *El País* cuenta ayer en la siguiente forma:

«El jefe superior de policía, Sr. Méndez Alanis, a pesar de haber quedado en evidencia con sus tolerancias para con cierto teatro de barrio, continúa metiéndose en teatros de once varas, ó ciencia y paciencia de los madrileños, que no tenemos ni vergüenza en consentir que a diario se nos tome el pelo y se nos «reformen» nuestro modo de vivir.

Desde tiempo inmemorial un sexteto toca en Fornos, hoy Gran Café, desde las doce y media de la noche hasta las dos y media de la madrugada. Pues bien; el jefe de Policía, Sr. Méndez Alanis, envió hace noches una comunicación a los dueños del Gran Café prohibiendo que tocara el sexteto después de la una.

El industrial aludido vió al jefe de Policía, y sólo consiguió autorización para que se toque el piano hasta las dos y media.

Es decir, que el jefe de Policía le tiene rabia al violín, al violoncello, al contrabajo, etc.; sólo tolera el piano. Y por este capricho del Sr. Alanis se quedarán sin comer un centenar de profesores que ganaban su vida en los cafés, y esto es sencillamente intolerable.

No tiene derecho el Sr. Alanis a autorizar que se toque el piano y a prohibir el violín.

Hoy se reunirán los profesores de orquesta, que, como saben nuestros lectores, están asociados, y acompañados de D. Pablo Iglesias visitarán al ministro de la Gobernación.

No sabemos qué conseguirán; quizá fuera preferible que visitaran a *la Ocelito*, que, según se dice de público, tiene mucha influencia con las autoridades policíacas, aunque por lo que vemos se ha entabiado esa amistad, pues hace unos días que en el teatro Nuevo se cumplen las disposiciones de la Jefatura de policía.»

El suelto no tiene desperdicio. Se pinta en él una arbitrariedad sin calificativos, y denuncia la talla de quien hizo apalear a los estudiantes en la Puerta del Sol.

Respecto a la visita anunciada a nuestro compañero Pablo Iglesias, podemos decir que el acuerdo fué tomado por los músicos; pero por hallarse ausente el diputado obrero, que, como dijimos ayer, marchó a Andalucía en viaje de propaganda, los damnificados por la arbitrariedad de Alanis se dirigirán a un popular y prestigioso diputado por Madrid, que dirige un antiguo diario republicano, para que les acompañe en la visita al ministro.

En la Diputación Provincial

LA SESIÓN DE AYER
 En primer lugar se desechó una petición solicitando el permiso para construir una plaza de toros en la carretera de Valencia (Puente de Vallecas).

La política

Lo de Riotinto.

El Gobierno ha designado ya las personas que lo representarán en la Comisión arbitral que, con representantes de obreros y Compañía, entenderán en la solución de las bases pendientes de acuerdo.

Son los Sres. Azcárate, Sánchez Escartín y D. Adolfo Posada. El jefe del Gobierno, al comunicar ayer esta noticia a los periodistas, añadió que ya la había comunicado al Gobernador de Huelva para que hiciese lo propio a obreros y Empresa, a fin de que nombren sus representantes y vengan a Madrid, donde se reunirá la Comisión arbitral.

Jordana en Madrid.

El comandante en jefe de Melilla, general Jordana, ha llegado a Madrid. Ayer conferenció con el ministro de la Guerra. Por la tarde cumplimentó a D. Alfonso.

Entierro de Pidal.

El cadáver del marqués de Pidal, cuyo entierro estaba fijado para hoy, se celebró ayer tarde en atención a que comenzaba a descomponerse. Se le tributaron honores militares, asistiendo el Gobierno, elemento oficial y gran número de políticos.

Las mancomunidades.

El jefe del Gobierno expresó ayer su satisfacción por el efecto que ha causado el decreto sobre las mancomunidades, diciendo que constantemente recibía telegramas de felicitación de Cataluña que evidenciaban el acierto del Gobierno. Discretamente no quiso hablar de las opiniones adversas al decreto.

Sánchez Guerra, también satisfecho, nos aludió en estos términos: —Ya he visto que todavía había EL SOCIALISTA de haberse hecho la reforma a espaldas del Parlamento. Ya se irá convenciendo todo el mundo de que no es así. ¿Cree eso el ministro? Pudiera equivocarse.

Varias noticias.

Ayer hicieron su presentación de cartas credenciales a D. Alfonso, con el ceremonial y discursos de rigor, los ministros de Dinamarca y la Argentina.

Hoy marchará al campo el presidente del Consejo. D. Alfonso presidirá la sesión inaugural de la Asamblea nacional de Cajas de Ahorros.

La Sociedad de Higiene.

Anoche se inauguró el curso de conferencias en la Sociedad Española de Higiene. Asistió el ministro de la Gobernación, y con este motivo se habló de política y no de higiene. El doctor Mariscal ensalzó las ventajas del centralismo, contestándole Sánchez Guerra, quien, por el contrario, habló de las mancomunidades.

El doctor Fernández Caro se ocupó de lo que era objeto de la reunión. La huelga de Torrecoilla de la Orden. Esta madrugada manifestó Sánchez Guerra que había recibido informes de las autoridades de Torrecoilla de la Orden que rectificaban en parte los hechos denunciados por nuestro querido compañero Pablo Iglesias.

No dijo el ministro si la otra parte no rectificada sería castigada como merecen una y otra. La Azucarera. El ministro de Hacienda celebró una larga conferencia con el gobernador y subgobernador del Banco de España, tratando en ella de las peticiones que al Gobierno ha elevado la Sociedad General Azucarera.

Dos de esas peticiones se refieren al auxilio que a dicha Sociedad puede prestar el Banco de España, habiendo ofrecido la representación del Banco estudiarlas con el debido detenimiento. La otra petición se refiere a la rebaja del impuesto del Tesoro sobre el azúcar de 35 pesetas a 25 por quintal métrico.

Trabajadores: unios y seréis los señores de la tierra. Habéis incorporado a ella sudor, sangre, vida. Rueda por el impulso que la habéis dado.

ESPECTACULOS FUNCIONES PARA HOY Español.—A las nueve y media, Celia en los infiernos. A las cuatro y media, la misma.

Princesa.—A las diez, La malquerida. A las cuatro y media, la misma. Comedia.—A las nueve y tres cuartos (función popular), La moñera de plata.

Price.—(Compañía Enrique Borrás).—A las nueve y media, El Lobo y Trinidad. A las cuatro y media, El Lobo y El señor López.

Apolo.—A las cuatro (doble), El cabo primero y La catedral (con nuevas reformas).—A las seis y cuarto (doble), Molinos de viento y El rey rey...—A las diez y cuarto, El rey rey...—A las once y tres cuartos, La catedral (con nuevas reformas).

Zarzueta.—A las cuatro (doble), La cocina y El tren de lujo.—A las seis (doble), Molinos de viento y El amor bandolero.—A las diez y cuarto (sencilla), El tren de lujo.—A las diez y media (sencilla), El amor bandolero.—A las once y tres cuartos (sencilla), El tren de lujo.

Estava.—A las cuatro (doble), Los molinos cantan... y gran Parandola.—A las seis (doble), Las plúvidas de Hércules.—A las nueve y media (sencilla), (Al azar patos) (con cuatro títeres) y El ratón.—A las diez y media (doble), Las plúvidas de Hércules.

Cómico.—A las cuatro (sencilla), La piedra azul.—A las cinco y media (doble), El machacante (dos actos).—A las siete y cuarto (sencilla), La piedra azul.—A las diez y media (sencilla), (Ya no hay Pirineos)—A las once y media, La piedra azul.

Alvarez Quintero.—A las cuatro (sencilla), El sueño dorado.—A las seis, El nido y Herida de muerte.—A las diez y media, Los hijos del arroyo.—A las siete, Los hijos del arroyo.

Acción social

En Madrid. Sociedad de Pan Francés.—Una mitin. Hoy, domingo, a las diez y media de la mañana, la Sociedad de Obreros en Pan Francés celebrará un mitin público en el teatro de Lux-Eden.

El objeto del acto es tratar de la actual huelga del oficio y protestar contra la conducta de las autoridades que favorecen descaradamente los abusos escandalosos de los patronos. En el acto harán uso de la palabra varios oradores de la Sociedad organizadora y de otras colectividades y un redactor de EL SOCIALISTA.

Hay que acudir a protestar del escandaloso robo de nuestro pan. Después de curada pasó al Hospital de la Princesa, donde ocupa la cama núm. 4 de la sala sexta.

Amazas de muerte. Marcelina Hernández Calvo, de veinticinco años, con domicilio Maldonada, 3, cafetera, denunció ayer en la Comisaría del distrito y en el Juzgado que su marido, Leoncio González Pérez, dueño del establecimiento, viene haciendo tiempo maltratándola constantemente, y que ayer quiso matarla, por lo cual huyó de su domicilio.

Al marcharse, añadió, que el marido la dijo que en el momento que volviera a casa la mataría. El juez ordenó detener al marido cariñoso.

Herida por un saco de paja. En el Juzgado se tuvo ayer noticia de un accidente ocurrido en la calle del Molino de Viento. En la puerta de una tienda de dicha calle se procedía a descargar un carro de paja.

Un saco de gran tamaño se desprendió del carro y fue a caer sobre Eusebia Fernández López, que vive en el callejón de Valladolid, 8.

Trasladada la mujer a la Casa de Socorro del Hospital se le apreció la fractura bimalolear del pie derecho, y declararon su estado de grave. Después de habérselo practicado la cura pasó al Hospital de la Princesa.

La mujer adúltera. Al Juzgado de guardia condujo ayer D. José Rodríguez Carril, en unión de dos policías, a su esposa, Tomasa García Felipe, de treinta y ocho años, y al amante de ésta, Miguel Cervera Quilez, de treinta y cinco, a los cuales había sorprendido en flagrante delito de adulterio.

Para más acusación la policía llevó ante el señor juez el corsé de la dama y un calcetín del amante. Una riña. En la calle del Rey Francisco riñeron ayer Eduardo Ceballos Canónigo, de dieciocho años, y Francisco Samalea Laza, de veintiocho.

El primero resultó con una herida incisa de tres centímetros en el muslo de pronóstico reservado. Después de curado pasó al Hospital. El agresor fué detenido por un guardia y conducido al Juzgado.

Una agresión. Ayer fueron detenidos en la calle de Luis Vélez de Guevara Antonio Alvarez Gómez, de veinticinco años, y Manuel Rodríguez Núñez, de veinticinco, los cuales apalearon a Santos Pérez, de treinta y siete, no se sabe si en riña o agresión.

En la Casa de Socorro del Hospital fué curado Manuel de dos heridas contusas: una, como de seis centímetros de extensión, que le interesa todo el espesor del cuero cabelludo, situada en la región suparietal; otra, de cinco centímetros, que le interesa hasta el perioste, en la región occipital; otra herida con magullamientos en la mano derecha; dolores, contusiones en diferentes partes del cuerpo y conmoción cerebral.

Su estado es grave. ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA. A nuestros suscriptores. Advertimos a los suscriptores de provincias y extranjero la necesidad de que hagan efectivos sus débitos con esta Administración antes de finalizar el mes corriente.

Exigiendo nuestras Bases el pago anticipado, nos veremos en la necesidad de producir las bajas a quienes en fin de diciembre no hayan satisfecho aún el trimestre vencido. Rogamos a los suscriptores que hayan remitido dinero y no obren en su poder recibos expedidos por esta Administración, se sirvan decirnos en la fecha, forma, nombre que lo enviaron y cuantos datos posean, pues de este modo facilitarán la labor administrativa del periódico.

LIBROS DE PROPAGANDA "VERDAD EN LA FARSA" (Teatro de combates.) ASTREA, SALVAJE Y JUSTICIA por E. Torralba Bení. Precio, DOS pesetas. Para los lectores de EL SOCIALISTA y Vida Socialista, 1, 50 pesetas. Pedidos a las administraciones de estos periódicos y a Máximo Matorgas, Alameda 1.º, 10, Santander.

Ocurrencias locales No viajar sin billete. Un sujeto llamado José Herrero López, de diecisiete años, fué detenido anoche en el trayecto de Pozuelo-Madrid por viajar sin billete.

Conato de incendio. En la calle de la Montería, números 46 y 48, ocurrió ayer un pequeño fuego por prenderse el hornillo de una chimenea. Se sofocó inmediatamente.

Acción social

En Madrid. Sociedad de Pan Francés.—Una mitin. Hoy, domingo, a las diez y media de la mañana, la Sociedad de Obreros en Pan Francés celebrará un mitin público en el teatro de Lux-Eden.

El objeto del acto es tratar de la actual huelga del oficio y protestar contra la conducta de las autoridades que favorecen descaradamente los abusos escandalosos de los patronos. En el acto harán uso de la palabra varios oradores de la Sociedad organizadora y de otras colectividades y un redactor de EL SOCIALISTA.

Hay que acudir a protestar del escandaloso robo de nuestro pan. Después de curada pasó al Hospital de la Princesa, donde ocupa la cama núm. 4 de la sala sexta.

Amazas de muerte. Marcelina Hernández Calvo, de veinticinco años, con domicilio Maldonada, 3, cafetera, denunció ayer en la Comisaría del distrito y en el Juzgado que su marido, Leoncio González Pérez, dueño del establecimiento, viene haciendo tiempo maltratándola constantemente, y que ayer quiso matarla, por lo cual huyó de su domicilio.

Al marcharse, añadió, que el marido la dijo que en el momento que volviera a casa la mataría. El juez ordenó detener al marido cariñoso.

Herida por un saco de paja. En el Juzgado se tuvo ayer noticia de un accidente ocurrido en la calle del Molino de Viento. En la puerta de una tienda de dicha calle se procedía a descargar un carro de paja.

Un saco de gran tamaño se desprendió del carro y fue a caer sobre Eusebia Fernández López, que vive en el callejón de Valladolid, 8.

Trasladada la mujer a la Casa de Socorro del Hospital se le apreció la fractura bimalolear del pie derecho, y declararon su estado de grave. Después de habérselo practicado la cura pasó al Hospital de la Princesa.

La mujer adúltera. Al Juzgado de guardia condujo ayer D. José Rodríguez Carril, en unión de dos policías, a su esposa, Tomasa García Felipe, de treinta y ocho años, y al amante de ésta, Miguel Cervera Quilez, de treinta y cinco, a los cuales había sorprendido en flagrante delito de adulterio.

Para más acusación la policía llevó ante el señor juez el corsé de la dama y un calcetín del amante. Una riña. En la calle del Rey Francisco riñeron ayer Eduardo Ceballos Canónigo, de dieciocho años, y Francisco Samalea Laza, de veintiocho.

El primero resultó con una herida incisa de tres centímetros en el muslo de pronóstico reservado. Después de curado pasó al Hospital. El agresor fué detenido por un guardia y conducido al Juzgado.

Una agresión. Ayer fueron detenidos en la calle de Luis Vélez de Guevara Antonio Alvarez Gómez, de veinticinco años, y Manuel Rodríguez Núñez, de veinticinco, los cuales apalearon a Santos Pérez, de treinta y siete, no se sabe si en riña o agresión.

En la Casa de Socorro del Hospital fué curado Manuel de dos heridas contusas: una, como de seis centímetros de extensión, que le interesa todo el espesor del cuero cabelludo, situada en la región suparietal; otra, de cinco centímetros, que le interesa hasta el perioste, en la región occipital; otra herida con magullamientos en la mano derecha; dolores, contusiones en diferentes partes del cuerpo y conmoción cerebral.

Su estado es grave. ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA. A nuestros suscriptores. Advertimos a los suscriptores de provincias y extranjero la necesidad de que hagan efectivos sus débitos con esta Administración antes de finalizar el mes corriente.

Exigiendo nuestras Bases el pago anticipado, nos veremos en la necesidad de producir las bajas a quienes en fin de diciembre no hayan satisfecho aún el trimestre vencido. Rogamos a los suscriptores que hayan remitido dinero y no obren en su poder recibos expedidos por esta Administración, se sirvan decirnos en la fecha, forma, nombre que lo enviaron y cuantos datos posean, pues de este modo facilitarán la labor administrativa del periódico.

LIBROS DE PROPAGANDA "VERDAD EN LA FARSA" (Teatro de combates.) ASTREA, SALVAJE Y JUSTICIA por E. Torralba Bení. Precio, DOS pesetas. Para los lectores de EL SOCIALISTA y Vida Socialista, 1, 50 pesetas. Pedidos a las administraciones de estos periódicos y a Máximo Matorgas, Alameda 1.º, 10, Santander.

Ocurrencias locales No viajar sin billete. Un sujeto llamado José Herrero López, de diecisiete años, fué detenido anoche en el trayecto de Pozuelo-Madrid por viajar sin billete.

Conato de incendio. En la calle de la Montería, números 46 y 48, ocurrió ayer un pequeño fuego por prenderse el hornillo de una chimenea. Se sofocó inmediatamente.

Acción social

En Madrid. Sociedad de Pan Francés.—Una mitin. Hoy, domingo, a las diez y media de la mañana, la Sociedad de Obreros en Pan Francés celebrará un mitin público en el teatro de Lux-Eden.

El objeto del acto es tratar de la actual huelga del oficio y protestar contra la conducta de las autoridades que favorecen descaradamente los abusos escandalosos de los patronos. En el acto harán uso de la palabra varios oradores de la Sociedad organizadora y de otras colectividades y un redactor de EL SOCIALISTA.

Hay que acudir a protestar del escandaloso robo de nuestro pan. Después de curada pasó al Hospital de la Princesa, donde ocupa la cama núm. 4 de la sala sexta.

Amazas de muerte. Marcelina Hernández Calvo, de veinticinco años, con domicilio Maldonada, 3, cafetera, denunció ayer en la Comisaría del distrito y en el Juzgado que su marido, Leoncio González Pérez, dueño del establecimiento, viene haciendo tiempo maltratándola constantemente, y que ayer quiso matarla, por lo cual huyó de su domicilio.

Al marcharse, añadió, que el marido la dijo que en el momento que volviera a casa la mataría. El juez ordenó detener al marido cariñoso.

Herida por un saco de paja. En el Juzgado se tuvo ayer noticia de un accidente ocurrido en la calle del Molino de Viento. En la puerta de una tienda de dicha calle se procedía a descargar un carro de paja.

Un saco de gran tamaño se desprendió del carro y fue a caer sobre Eusebia Fernández López, que vive en el callejón de Valladolid, 8.

Trasladada la mujer a la Casa de Socorro del Hospital se le apreció la fractura bimalolear del pie derecho, y declararon su estado de grave. Después de habérselo practicado la cura pasó al Hospital de la Princesa.

La mujer adúltera. Al Juzgado de guardia condujo ayer D. José Rodríguez Carril, en unión de dos policías, a su esposa, Tomasa García Felipe, de treinta y ocho años, y al amante de ésta, Miguel Cervera Quilez, de treinta y cinco, a los cuales había sorprendido en flagrante delito de adulterio.

Para más acusación la policía llevó ante el señor juez el corsé de la dama y un calcetín del amante. Una riña. En la calle del Rey Francisco riñeron ayer Eduardo Ceballos Canónigo, de dieciocho años, y Francisco Samalea Laza, de veintiocho.

El primero resultó con una herida incisa de tres centímetros en el muslo de pronóstico reservado. Después de curado pasó al Hospital. El agresor fué detenido por un guardia y conducido al Juzgado.

Una agresión. Ayer fueron detenidos en la calle de Luis Vélez de Guevara Antonio Alvarez Gómez, de veinticinco años, y Manuel Rodríguez Núñez, de veinticinco, los cuales apalearon a Santos Pérez, de treinta y siete, no se sabe si en riña o agresión.

En la Casa de Socorro del Hospital fué curado Manuel de dos heridas contusas: una, como de seis centímetros de extensión, que le interesa todo el espesor del cuero cabelludo, situada en la región suparietal; otra, de cinco centímetros, que le interesa hasta el perioste, en la región occipital; otra herida con magullamientos en la mano derecha; dolores, contusiones en diferentes partes del cuerpo y conmoción cerebral.

Su estado es grave. ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA. A nuestros suscriptores. Advertimos a los suscriptores de provincias y extranjero la necesidad de que hagan efectivos sus débitos con esta Administración antes de finalizar el mes corriente.

Exigiendo nuestras Bases el pago anticipado, nos veremos en la necesidad de producir las bajas a quienes en fin de diciembre no hayan satisfecho aún el trimestre vencido. Rogamos a los suscriptores que hayan remitido dinero y no obren en su poder recibos expedidos por esta Administración, se sirvan decirnos en la fecha, forma, nombre que lo enviaron y cuantos datos posean, pues de este modo facilitarán la labor administrativa del periódico.

LIBROS DE PROPAGANDA "VERDAD EN LA FARSA" (Teatro de combates.) ASTREA, SALVAJE Y JUSTICIA por E. Torralba Bení. Precio, DOS pesetas. Para los lectores de EL SOCIALISTA y Vida Socialista, 1, 50 pesetas. Pedidos a las administraciones de estos periódicos y a Máximo Matorgas, Alameda 1.º, 10, Santander.

Ocurrencias locales No viajar sin billete. Un sujeto llamado José Herrero López, de diecisiete años, fué detenido anoche en el trayecto de Pozuelo-Madrid por viajar sin billete.

Conato de incendio. En la calle de la Montería, números 46 y 48, ocurrió ayer un pequeño fuego por prenderse el hornillo de una chimenea. Se sofocó inmediatamente.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

El «lock-out» de carpinteros. El gobernador llamó ayer a los patronos carpinteros y les indicó la necesidad de que abrieran mañana los talleres. Los patronos se negaron.

El ramo de construcción. Las Juntas directivas de las Sociedades del ramo de construcción se han reunido, acordando por unanimidad prestar todo su apoyo moral y material a los compañeros locutados.

La huelga de Béjar. El origen de la huelga.—Habilidades patronales.—Circunspección de los obreros.—La asamblea. Convieno y es necesario poner en antecedentes a los trabajadores de las causas y origen de la huelga que sostienen estos valientes y sufridos camaradas.

Para poner término a la huelga de 1904 se suscribió un contrato entre patronos y obreros, en una de cuyas cláusulas se decía: «La duración de este convenio será de diez años, al cabo de los cuales se entenderán prorrogados anualmente por la tónica, no mediando desahucio de una de las partes a la otra con la anticipación de medio año, y en tal caso las negociaciones para nuevo contrato empezarán dentro de los ocho días siguientes a la denuncia del mismo.»

Como se ve, a los ocho días siguientes de terminar los nueve años y medio, ó sea seis meses antes del 17 de marzo de 1914, fecha nominal del contrato, debían los patronos comenzar las negociaciones para otro nuevo; tanto más, cuanto que el 17 de septiembre último algunas Sociedades del Arte textil enviaron sus peticiones a la presidencia ó Junta patronal, además de varios oficios, después de dicha fecha, encareciendo la necesidad de celebrar algunas entrevistas, a lo que contestaron con evasivas y excusas, como contestaron a una sección (sin tener en cuenta la costumbre de contratar por secciones) que mientras no tuviesen todas las peticiones juntas no podían determinar nada, a la vez que a otras que ya habían entregado sus peticiones (según costumbre) decían se encontraban incapacitados con motivo de estarse discutiendo en el Instituto de Reformas Sociales el reglamento de las diez horas de trabajo, que, seguramente, resolvería mucho de lo solicitado en sus peticiones.

Viendo la disparidad de criterio de parte de los patronos, por un lado, y la diferencia de sus contestaciones, por otro; sospechando con razón que el alegar ya como un hecho la reglamentación del trabajo no fuera sino un pretexto para ganar tiempo y no hacer las negociaciones; comprendiendo que los patronos sólo trataban de amontonar existencias y procuraban repetir el caso de la huelga de hace diez años, despidiendo luego a los obreros sospechosos según iban concluyendo la tarea.

La tremenda huelga duró siete meses. Como que tenían los patronos las máquinas libres de polvo y paja, como vulgarmente se dice, y, al final, en vez de ser una huelga, fué un lock-out hábilmente preparado por ellos mismos.

Todas estas consideraciones, todas estas dolorosas enseñanzas han tomado actualidad ahora, y la Junta gestora y directiva de tejedores, viendo que han transcurrido tres meses desde que presentaron a los patronos las nuevas bases y éstas, con fútiles pretextos, se niegan a negociarlas, celebraron asamblea general el martes último para tomar un acuerdo.

La reunión comenzó a las ocho y media, bajo la presidencia del presidente de la Federación Central, el compañero Eusebio Benito, que excitó a los trabajadores a que firmante, con calma, sin exaltaciones en el discutir, con la precisión razonada que en estos asuntos debieran demostrar, examinaran bien los razonamientos que allí fuesen expuestos, para que luego, caso de ser necesario ir a la votación, emitieran su voto en la inteligencia de estar convencidos de lo que hacían, no del entusiasmo del momento.

Con palabra clara y sencilla expuso las razones de celebrar la asamblea, que si bien podían evitar por la confianza expuesta en las diferentes Directivas, entendía que la verdadera forma democrática para solucionar este asunto era que llevase la sanción de la general.

Dió lectura a los diferentes oficios cambiados entre los trabajadores y la Junta patronal, y después de hacer uso de la palabra muchos compañeros, que en su mayoría, con argumentos irrefutables, conlógica aplastante por la mucha práctica adquirida en la huelga de hace diez años, opinan por la huelga.

Después de tres horas de discusión se pone a votación las dos únicas proposiciones: una, que se diera a los patronos ocho días de prórroga, y otra, desde el miércoles faltar al trabajo, siendo aprobada la segunda por casi la totalidad de los asistentes.—D. López. Béjar 18.XII.13.

Triunfo obrero. Barcelona 20.—Se ha solucionado la huelga que existía en las fábricas de blanqueo de Vidal, en Barcelona. El obrero que motivó la huelga dejará de trabajar en las fábricas. El lunes reanudarán los huelguistas las tareas.—C.

Antierroicidismo en acción Nuestros compañeros Manuel Sastre y Manuel Rodríguez, de Madrid, han inscrito en los respectivos Registros civiles de sus distritos una hija de cada uno, hermosísimas chiquillas que se sienten felices por no haber sido incluidas en el rebano católico.

En Chamartin de la Rosa ha fallecido la compañera Gertrudis Manzanares, esposa de nuestro compañero Juan Quintana, la cual fué enterrada civilmente, constituyendo el acto una manifestación de duelo.

En el cementerio pronunciaron sentidas frases de gratitud para los acompañantes y de homenaje para la difunta nuestro correligionario F. Ucada y la joven María García. Reciba nuestro pésame el compañero Quintana.

Ya ha comenzado a surtir efectos el decreto de indulto a los prófugos. Estos, en vez de presentarse, se han alejado más de la frontera. ¡Naturalmente! ¿Qué ofrecía el Gobierno?

UN OBRERO HERIDO

(POR TELÉGRAFO) Barcelona 20.—En una fábrica de harinas de la barriada de San Martín un obrero fué alcanzado por una correa de transmisión, resultando con gravísimas heridas.—C.

Notas valentinas

La coalición carlo-alfonsina en la «placota». — Protesta general contra los presupuestos municipales. — Se restablecen los Consumos con disfraz. — El mitin de la Casa del Pueblo.

No hay palabras que expresen el grado superlativo de la desastrosa administración municipal en manos de los «regeneradores» incubados bajo la protección del sable del conde del Serrallo y que, aprovechándose del estado de excepción impuesto en 1911, dieron el asalto al Consistorio.

Concertados todos los partidos monárquicos para hacer de Valencia un edén y extirpar de raíz las corruptelas de la mayoría republicana del Municipio en aquel entonces, se comprometieron muy formalmente a introducir fabulosas economías en los presupuestos y a descargar de gabelas a los ciudadanos.

Fué sólo la máscara con que esos partidos, sin arraigo en la opinión y ayunos ha tiempo del succulento plato que sin duda ofrece el manejo de los intereses comunales, encubrieron sus apetitos sin tasa.

Dos años después de la administración municipal, multiplicaron los gastos sin provecho para el común y dilapidaron el dinero de la ciudad con un cinismo nunca visto, a pesar de haber escogido en el asalto al Consistorio la «élite» de sus parciales.

Tan desdichada ha sido la gestión de los «regeneradores», que los propios monárquicos se avergüenzan—los que aun conservan algo de rubor, pocos, naturalmente—de tan dignos representantes.

Como las trampas son muchas y se forzó ya toda la máquina para estrujar el bolsillo del contribuyente, no ha habido más remedio que fabricar unos presupuestos en que se coloque el máximo de los arbitrios y que todo cristó pague hasta por saltar un estornudo. Si del impuesto de equitativo se libran hasta ahora los alquileres menores de 25 pesetas mensuales, se establece que tributen todos, y si no, que se domicilien en el cauce del río quienes no puedan pagar el arbitrio.

Pero aun con todo ello no basta, y la mayoría carlo-alfonsina ha concebido la maravillosa forma de restablecer el impuesto de Consumos burlando la ley de supresión. Así podrá obtener el deseado y pingüe ingreso que le permita el desahogo necesario para la satisfacción de todas sus concupisencias.

Al transformarse el impuesto de Consumos, fuimos tan afortunados los valencianos que retuvimos el que grava la carne, y con él toda la línea de carretes y fiatos, con sus correspondientes «pinchos». Así que, por el efecto moral, ni siquiera nos dimos cuenta de la transformación. Este establecido, ¡cuán fácil no ha de ser imponer la exacción, sobre otras especies? ¿Que la ley no la autoriza? Pues se burla la ley. Se crea en cada felatón una inspección sobre el aceite, las aves, etc., gravada con sus correspondientes derechos de ingreso saneado. Esto se dirían los de la coalición carlo-alfonsina, frotándose las manos.

Pero les ha salido la criada respondona. Las protestas contra el intento de los carlo-alfonsinos surgen de todas partes y con acentos tan vibrantes que presagian tempestades. La Cámara de Comercio, Liga de Proprietarios, Unión Gremial... entidades todas tan conservadoras y burguesas, combaten con tal virulencia la obra de la coalición monárquica que no habrá más remedio que retirar, con la rechifla de toda la galería. No queda en Valencia quien pueda defender unos presupuestos municipales tan desacertados. Ni aun sus propios progenitores.

Sumándose a estas protestas, las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo celebraron un mitin, en el que condenaron merecidamente el proyecto de presupuestos municipales que tanto atenta al menzugo haber de los asalariados.

Una nota, sin embargo, he de recoger para el comentario. Se tiene especial empeño en resaltar que las Sociedades obreras no deben hacer política para defender sus intereses. Y esto es una contradicción al acto que se daba. El mitin era político por sus cuatro costados: porque es el ejercicio de un derecho político, porque se combatía la obra de unos partidos políticos, porque el acto de protesta es un acto político y porque se defendían los intereses de una clase.

Ahora, que esa política no sea la usual en los partidos burgueses... pero es la política del Partido Socialista, queriendo no admitir las Sociedades de la Casa del Pueblo. Y como existe verdadera contumacia en persistir en el error, de ahí que haga resaltar la contradicción de quienes condenando la política y aconsejando el apartamiento de los políticos hacen labor política... socialista.—Ese. Valencia, diciembre 1913.

Sólo la paz puede salvar a España.

Los maestros nacionales

Ante el ministro de Instrucción pública. Sevilla 20.—Una Comisión de maestros ha aprovechado la ocasión de la estancia en ésta del ministro de Instrucción pública para visitarle.

Fidieron los maestros al ministro que sean atendidas las conclusiones presentadas por la Comisión permanente de la Asociación Nacional del Magisterio, examinadas a que no queden maestros con sueldo menor de 1.000 pesetas; ser declarados empleados del Estado, y que, de acuerdo el ministro de Instrucción pública con el de Gobernación, dicten una disposición para que no se apruebe ningún presupuesto municipal ó provincial que no vaya acompañado del certificado en que conste que nada adeuda la Corporación correspondiente por atrasos de atenciones de primera enseñanza.

El ministro se mostró partidario de los ascensos por quinquenios, estando conforme en estudiar las demás aspiraciones de los interesados.—C.

Ante el papa. Barcelona 20.—Procedentes de Valencia han llegado en tren especial 206 maestros, que marchan en peregrinación a Roma, conducidos por el obispo de Segorbe.

Aquí se les unirán los demás peregrinos del Magisterio que han venido de diferentes puntos de Cataluña y Aragón, y mañana marcharán a Italia.—C.

Ante Minerva. Mientras los encargados de la educación é instrucción nacional hayan de acudir como limosneros ante el ministro de Instrucción pública a pedir un sueldo mínimo de 1.000 pesetas anuales, constituirán un rebato muy a propósito para ser conducido por un obispo.

Mientras los maestros nacionales se dedican a llevar por un obispo en peregrinación a Roma, serán incapaces de llenar su alta misión, guiar las nuevas generaciones: no serán dignos de ser empleados de un Estado ni merecerán ganar 1.000 pesetas anuales.

Las víctimas de todos los días

(POR TELÉGRAFO) Hundimiento.—Quince obreros sepultados. París 20.—Ayer tarde se hundió una casa en construcción en la calle de Belgrand. Quince obreros que trabajaban en los andamios quedaron sepultados bajo los escombros.

Inmediatamente se personaron en el lugar del suceso las autoridades y el servicio de bomberos, que procedieron a salvar a los infelices trabajadores.

Estos fueron extraídos con numerosas heridas en grave estado.—C.

ESTRENOS

ALVAREZ QUINTERO Julia, ó los hijos del arroyo. Los Sres. Soler y Jorge, autores del melodrama en seis cuadros y una película estrenado anoche en este teatro, seguramente no se propusieron escribir una obra trascendental y si sólo entretener al público, proporcionando de paso una ocasión para que la primera actriz, señorita Moreno, luciese sus excepcionales facultades.

Y esto lo consiguieron; y seguramente, si descargan algunas escenas que pesan, lograrán mantener la obra muchas noches en el cartel del Alvarez Quintero.

En Julia ó los hijos del arroyo se demuestra una vez más cómo entre los desheredados de la fortuna, que conocemos en esta sociedad injusta por golfos, se dan seres de alma superior.

La interpretación fué excelente en general, especialmente por parte del señor Mata y señoras Diaz y Valdivia, y, sobre todo, de la señorita Moreno y el

Reflexiones sobre el georgismo

IV

Su teoría del salario.

Hemos dicho que, según Henry George, el nudo del problema económico está en la distribución de los productos, y que el punto de mira para distribuirlos debe ser que la riqueza correspondiente al trabajo, puesto que sólo el trabajo la produce.

Perfectamente. Vamos, pues, a contemplar cómo se realiza dicha distribución: La producción, por regla general, se reparte entre el propietario, el patrono y el obrero; es decir, en forma de renta, interés y salario.

Por tanto, siendo el salario la recompensa que recibe el trabajo, esta injusta distribución quedaría reglada, con arreglo al criterio de George que hemos expuesto, cuando fuese a parar al salario el producto íntegro y no entrasen a la parte en absoluto la renta ni el interés. Ni más ni menos. Ignoramos que lógicamente pueda deducirse nada distinto.

Pero... su pecado original tenía a George condenado a hacer deducciones fatalmente inconsistentes con sus principios. Ahora que, como en hombre de su sagacidad estas inconsistencias no han de resaltar de un modo claro, precisa seguir cuidadosamente el rastro a sus sofismas si hemos de vislumbrar sus fondos contradictorios.

El primer sofisma que salva a George de una antítesis palmaria está en identificar el capital con el trabajo.

Para George tienen igual virtud trabajo y capital. El trabajo produce la riqueza; el capital—que para él es producto ahorrado de un trabajo propio, anterior, vuelto a emplear—aumenta la productividad del trabajo, ó sea, produce también riqueza. El

único factor que, sin nada a producir, juega en la distribución de riqueza es el propietario. ¡Ese carga toda la carga de culpa! Lo peor del caso no es eso; lo peor del caso es que el capitalista generalmente producido ahorrado de un trabajo propio, ni lleva en sí nada específico que lo haga reproductivo.

Que la mayor parte del capital no es producto ahorrado de un trabajo propio, de sobre lo sabía George cuando distinguió entre capital legítimo y espurio. Lo que no hizo es darse cuenta de que sólo una pequeña parte de las riquezas acumuladas han sido justas recompensas de esfuerzos propios.

Los mas proceden de exacciones creadas, abusando del poder en una u otra forma; de rentas de tierras, de especulaciones industriales ó comerciales a base de patentes, aranceles ó monopolios; de explotaciones de proletarios por carecer de acceso a los elementos de producción y tener que adquirir su fuerza de trabajo a cualquier precio. Ese es el origen de casi todo el capital acumulado. Es producto ahorrado, sí; pero, ¿de trabajo ajeno! En América acaso no lo fuera—porque tampoco habría en aquel tiempo muchos grandes capitales—; pero América era América. Si George hubiera vivido en Europa y hubiese hecho más número que literatura, no se hubiera atrevido, seguramente, a identificar el capital con el trabajo.

Que el capital aumenta la productividad del trabajo es un aserto que tampoco se ve claro.

Todo lo que puede hacer el capital es proporcionarse instrumentos creados para ayudar a producir; i pero tampoco, de seguro, han de producir riqueza sola! El día en que un georgista compre ó alquile un arado, lo ponga sobre la tierra, se eche a dormir la siesta y quede, sin más, removido el terreno, aprenderemos a distinguir entre un propietario de tierras y un propietario de arados para los efectos de distribuir juntamente los productos. Hasta entonces, no.

Y aun hay mucho sobre esto que decir y

más adelante se irá diciendo. Ahora sigamos concretamente a la teoría georgiana del salario.

George está conforme con Adam Smith en que con aquel original estado de cosas que precede a la apropiación de la tierra y a la acumulación de capital, el producto íntegro del trabajo pertenece al trabajador.

Pero desde que cambiamos de estado económico no ocurre lo propio. Desde entonces el salario, según Henry George, «depende del margen de producción ó del producto que el trabajo pueda obtener en el punto más alto de productividad natural de que disponga sin el pago de una renta».

Lo cual demuestra que: «Donde la tierra es libre y el trabajo no es auxiliado por el capital, todo el producto lo recibe el trabajador como salario.»

«Donde la tierra es libre y el trabajo es auxiliado por el capital, se descontará al salario del trabajador la parte necesaria para la acumulación de trabajo en forma de capital.»

«Donde la tierra está sujeta a propiedad privada y surge una renta, el salario será determinado por el producto que el trabajo obtenga, aprovechando las mayores oportunidades naturales de que disponga, sin el pago de una renta.»

«Donde todas las oportunidades naturales se hallan monopolizadas, el salario debe ser forzado, por la competencia entre los trabajadores, al mínimo de condiciones que les permita sostenerse.» (Progress and Poverty.)

Bueno. Vamos a aclarar un poco este lío, cambiando ó eliminando algunas palabras que pueden estorbar su clara comprensión. Dice George que su ley del salario transcrita demuestra que:

1.º Donde no hay propietario ni patrono, el producto íntegro del trabajo forma el salario. Conformes.

2.º Donde hay patrono, pero no propietario, el salario es igual al producto, menos lo que se cobra el propietario. También conformes.

3.º Donde la tierra está sujeta a pro-

iedad privada y surge una renta, el salario será determinado por el producto que el trabajo obtenga, aprovechando las mayores oportunidades naturales de que disponga sin el pago de una renta. Alto aquí. ¿Qué es eso de la tierra y qué es eso de las oportunidades naturales? ¿Eran para George dos conceptos distintos ó un solo concepto? Era un solo concepto, pues en el mismo capítulo escribe:

«Solamente cuando la tierra llega a ser monopolizada y el trabajo queda excluido de estas oportunidades naturales, es cuando se hace posible que el agricultor alquile los hombres que hagan su trabajo, mientras él se mantiene con la diferencia entre lo que les paga como salario y lo que produce. Además, al definir el término tierra, en otro lugar de su obra, dice que en tal concepto comprende: todos los materiales, fuerzas y oportunidades naturales.»

Pasemos ahora a la cuarta consecuencia.

4.º Donde todas las oportunidades naturales—¿por qué no decir otra vez la tierra?—se hallan monopolizadas, el salario puede ser forzado, por la competencia entre trabajadores, al mínimo de condiciones que necesitan para vivir.

¿Por qué siendo para George un mismo concepto tierra y todas las oportunidades naturales las empleaba como dos cosas que produjeron distintos efectos, dando lugar a confusiones peligrosas? ¿Por qué dedujo de su ley del salario una consecuencia (la tercera) para cuando está monopolizada la tierra, y otra distinta (la cuarta) para cuando están monopolizadas todas las oportunidades naturales?

¿Por qué extrajo su ley del salario—basada en una economía donde la tierra se halla monopolizada—con arreglo a la tercera consecuencia y no a la cuarta? ¿Por qué no afirmó de plano que dentro de la actual economía social el salario está fijado por el mínimo de condiciones que necesitan para vivir los trabajadores, en lugar de afirmar que «depende del producto que el trabajador pueda obtener en el punto más alto de productividad natural de que disponga sin el pago de una renta»? ¿No par-

tíamos del principio de que todas las oportunidades naturales se hallan monopolizadas y no pueden los trabajadores disponer de ninguna sin pagar una determinada renta?

¡Ah, pero entonces se hubiese desvanecido la sugerencia de la renta, exclusivamente de la renta! Entonces no hubiera podido resistirse a la tentación de pensar que, siendo fundamental en el problema actual del salario el hecho de que sobre la tierra en la producción y esto haga posible la competencia entre sí de los proletarios, podía ocurrir muy fácilmente—como ocurre—que los capitalistas no propietarios de tierras se aprovecharan de ello, y quizá el interés estuviese también saliendo de esa diferencia entre el producto total y un salario mínimo.

Y esto fué escamoteado providencialmente del agudo entendimiento de George. Presentó la ley marxista del salario como presentó otras ideas céntricas, que no llegó a aclarar por no escapar de la zona magnética de aquella creencia que vino a su mente entusiasmado un buen día en que paseaba á caballo por el campo americano.

¿Y cómo pudo George disculpar tamaño equívoco? Empleando el vocablo tierra en doble sentido; comprendiendo en él, unas veces, todas las oportunidades naturales, ó sea el concepto económico; y otras veces solamente el terreno, ó sea el concepto vulgar. Así se explican las oscuridades de su ley del salario; así se explican también otras oscuridades que en su lugar se han de explicar.

Sólo de este modo pudo parecer que demostraba una cosa cuando en realidad demostraba otra. Esa realidad, demostraba que el salario del trabajador está hoy determinado por el mínimo de condiciones de vida; en cambio hizo resaltar y llevó adelante, a través de sus restantes teorías, que el salario del trabajador se hallaba determinado por la productividad de una tierra libre que no existía.

Claro está que el referirse a la tierra mejor que no pague renta, se refería a una

tierra tan mala que no hubiese modo de ponerle renta; y ello equivalía a decir que el salario se hallaba determinado por el mínimo de condiciones de vida; pero no lo dijo y, además, dedujo dos consecuencias (tercera y cuarta) de su ley del salario que hacían suponer fuesen esencialmente distintas.

Aun puede argüirse que para eso había explicado ya de antemano los efectos de la renta afirmando que la renta empuja al interés y al salario al grado más bajo de productividad natural; pero con ello tampoco hacía, en realidad, sino colocar al patrono de usurero en extremis de un obrero condenado a trabajar en la peor tierra, aunque en apariencia mostraba la inocencia del pobre capital presentándole reducido a tan lastimoso miserable, utilizando una teoría de la renta bosquejada por el doctor Anderson y explotada por David Ricardo, completamente fantástica.

Así que nos interesa dejar bien remachado que con todas estas teorías lo que hacía era apartarse de formular terminantemente que el fundamento de la actual tendencia del salario al mínimo de condiciones de vida es el exceso de trabajadores desprovistos de los medios necesarios para producir riqueza; que estos medios no son únicamente los que monopolizan los propietarios que cobran renta, y que este problema no se resuelve, ni es el camino de resolverlo, por el procedimiento del impuesto único que Henry George proclama y siguen predicando los georgistas.

Para haber sido consecuente con su concepción central económica, George debía haber disputado a la renta y al interés la parte que al salario le quitaban. Sin embargo, se la defendió al interés y se la criticó a la renta.

¿Cómo se la criticó a la renta? Luis OLARIAGA

Berlín, diciembre 1913. Establecimiento Tipográfico y Editorial, Poncejos, 3.—Teléf. 75.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

OFICINAS: PIAEMONTE, 2 (CASA DEL PUEBLO), SECRETARÍA 33

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 2 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 3 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 3 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Prim, 34, hotel. Fuente de Valdecañas.—Calle de Gerona, 6	Mesón de Paredes, 29 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

ENTIERROS.... Adultos: coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos para los enfermos que lo necesiten por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

Calle de la Libertad, núm. 26. Calle de Martínez Campos, núm. 1.
" Cava baja, núm. 22. " Valencia, núm. 5.
Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

PLATOS DEL DIA.....

Paella.....	1,00 peseta.
Lengua de vaca con tomate..	1,00 ;
seis.—Pepitoria de gallina.....	1,00 ;
Riñones á la madrileña.....	1,00 ;

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, várices, erisipelas, etc.

Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

El Socialista

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION	REDACCION Y ADMINISTRACION	ANUNCIOS
Madrid, un mes, 1 peseta. Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10.	FUENTES, 4. TELÉFONO, 4.663 APARTADO, 687	Cuarto plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 ptas Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

NUMERO SUELTO, CINCO CENTIMOS

M. ROCA FOTOGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 20.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneo, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, etc., etc.

Grandes descuentos á Centros y Sociedades

LA BIBLIA

HE AQUI LO QUE DIJO SOBRE ELA

M. Jaurés, el "leader" socialista

En un discurso pronunciado en Buenos Aires:

«La Biblia renueva las mentes y los corazones de los hombres, hace temblar los montes, profetiza con grande y trágicos similes la igualdad humana, y anticipa la desaparición de la guerra, la pacificación de las naciones oprimidas y de la Naturaleza misma, la reconciliación del lobo con el cordero.»

EXCELENTE EDICION EN 4.º, CON MAPAS

Tres pesetas el ejemplar. (3,65 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA:

PUNTO DEL SOL, O. SAN BERNARDO, 20

11 principales librerías.

Pídase catálogo ilustrado gratuito á la

SOCIEDAD BIBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

Leed "Vida Socialista"

Almanaque Bailly-Bailliére

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1914

EN RUSTICA 1,50 ptas. ENCUADERNADO 2 pesetas.

454 espléndidos regalos. Lotería gratis EN EL núm. 28.652.

550 páginas de texto. = 1.000 grabados. = 10 mapas.

En Provincias, 0,80 más para gastos de franqueo y certificación.

MODISTAS

PARA SELLADO DE CINTURILLAS Y FORROS DE SOMBREROS

8 y 10—ESCALINATA—8 y 10

CEBALLOS

Comprad EL SOCIALISTA.—De venta en los principales puestos de periódicos.

Gregorio Almeida

Plaza del Progreso, 9, 2.º

COLEGIO DE ALMEIDA

1.º y 2.º ENSEÑANZA

CLASE ESPECIAL PARA EL BACHILLERATO

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, núm. 6.

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio.

COOPERATIVA DE PRODUCCION BARBAS

Se confeccionan alpargatas y libritos de papel de fumar marca 1.º de mayo.

Estos artículos se elaboran por las víctimas del osiquismo.

Obras teatrales de propaganda

S. Blanco.—El Tío Miserias (comedia en un acto y en verso), 50 céntimos.

Torres y Brotos.—Sin patria (diálogo en verso), 80 céntimos.

J. Armengol y Sebastián.—Los Conventillos (drama en un acto y dos cuadros), 50 céntimos.

F. Olabuenaga.—Silencio (composición dramática en verso), 1 peseta.

A. Silva Laguna y G. Faré.—La Venganza (drama en un acto y tres cuadros), 1 peseta.

E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto), 50 céntimos.

Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Artes», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; «Justicia», drama en un acto), 1,50 pesetas.

F. Domenech.—Nuevo mundo (trágicomedia), 75 céntimos.

A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros), 1 peseta.

J. A. Meliá.—Los Rechazados (dos monólogos en verso), 10 céntimos.

— Lucha (drama en un acto y dos cuadros), 1 peseta.

— La Leona (drama en un acto y dos cuadros), 1 peseta.

— Los Frellectos (comedia en un acto y dos cuadros), 1 ptas.

— El día de mañana (comedia en un acto), 1 peseta.

— El Atentado (jugete cómico en un acto y tres cuadros), 1 peseta.

— Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene las cuatro obras anteriores), 2 pesetas.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA